

Cumbre de la OTAN en un momento crucial

FEDERICO YANIZ VELASCO
General (retirado)
del Ejército del Aire
Exdirector adjunto Estado Mayor
Internacional OTAN

Las cumbres de la Alianza Atlántica se preparan con gran cuidado, pero la Cumbre Bruselas 2021 se ha preparado con especial esmero. El secretario general Stoltenberg ha desarrollado una actividad incansable apoyado por el personal civil y militar que trabaja en la sede de la OTAN.



UNA PREPARACIÓN DESTACABLE

Aunque el planeamiento se inició el año 2020, los preparativos de la Cumbre se intensificaron a partir del 22 de abril cuando se anunció la fecha del 14 de junio para su celebración. En efecto, tras conocerse la fecha el SG visitó al presidente de Francia, al primer ministro británico y a otras personalidades de países aliados. El secretario general

aprovechó también las reuniones en Bruselas de diversos comités para preparar la Cumbre. El 18 de mayo, el SG expuso a los miembros del Comité Militar en sesión de jefes de Defensa¹ que la Cumbre sería una oportunidad única para hablar sobre el futuro de la Alianza, para revigorizar el lazo transatlántico y para demostrar el compromiso de los aliados con la solidaridad transatlán-

tica. El 1 de junio, en una reunión de los ministros de Asuntos Exteriores aliados se cambiaron impresiones sobre Afganistán, Bielorrusia, Rusia y China y de forma general sobre la necesidad de que la OTAN se adapte a una nueva era de creciente competencia mundial. En ese contexto, los ministros reconocieron que la agenda de OTAN 2030 era adecuada para seguir adaptando la Alianza



Bandera OTAN en el arco del Cincuentenario

para el futuro. Los ministros de Defensa se reunieron virtualmente el mismo día 1 de junio de 2021 y además de tratar los mismo asuntos que sus colegas de Exteriores dedicaron su atención a los planes para incrementar la unidad entre los aliados con un compromiso reforzado con la defensa colectiva. El SG señaló que ese compromiso supondría una implementación rápida y completa de la adaptación militar de la Alianza y mejoras continuas en la preparación, en las capacidades y en las inversiones en defensa.

El 4 de junio el secretario general comentó los asuntos a tratar en la cumbre en el discurso de apertura de un acto del Consejo Alemán de Relaciones Exteriores y la Institución Brookings. Al describir la situación actual del mundo, señaló que «a través de la iniciativa OTAN 2030, nos estamos adaptando a ese mundo más competitivo», y agregó que «nuestras ambiciones deben ser altas, ya que los desafíos a nuestra seguridad son grandes». A continuación, el SG comentó algunas de las decisiones que se deberían tomar en

el marco de la agenda OTAN 2030. Entre ellas el fortalecimiento de la OTAN como foro de consultas políticas; el refuerzo de la defensa colectiva mediante una mayor preparación; la modernización de las capacidades y una mayor inversión; así como el aumento de la resiliencia en toda la Alianza para hacer que las sociedades sean menos vulnerables a los ataques y a la coerción.

Para finalizar los preparativos, el 7 de junio el secretario general se reunió en la Casa Blanca con el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, al que agradeció su liderazgo y el «firme compromiso» de los Estados Unidos con la OTAN. El SG acogió también con satisfacción el «mensaje del presidente sobre la importancia de las alianzas». Stoltenberg resaltó que estaba de acuerdo con el pre-



OTAN 2030 Foro Bruselas



Biden y Stoltenberg en la Casa Blanca

sidente en la importancia de fortalecer la OTAN en un mundo con mayor competencia global y en que las decisiones que se tomarán en el marco de la iniciativa OTAN 2030 prepararán a la Alianza para el futuro.

UN MOMENTO CRUCIAL

El día 14 de junio de 2021 amaneció con un cielo azul que no es muy frecuente en Bruselas. A las 09:15 el SG inició el programa del día con unas palabras dirigidas a los periodistas que iban a seguir la cumbre. El SG resaltó que esperaba con ilusión dar la bienvenida a los líderes de la OTAN que se reúnen en un momento crucial para la Alianza Atlántica y continuó diciendo que se abría un nuevo capítulo en las relaciones transatlánticas. Los líderes aliados debatirán sobre numerosos asuntos entre ellos Rusia, confirmando una aproximación dual hacia ese país: una defensa fuerte combinada con diálogo. En la agenda también estará China con la que hay que tratar sobre asuntos como el cambio climático y el control de armas. Sin embargo, el desarrollo del poderío militar chino, su creciente influencia y su comportamiento coercitivo son retos para la seguridad de los aliados.

A continuación, el SG se trasladó al local donde los días 14, 15, 16 y 17 de junio se desarrolló el seminario NATO 2030 @ BRUSSELS FORUM. Allí el SG resaltó que esperaba que los líderes aliados acordasen una agenda muy ambiciosa, la agenda OTAN 2030 que pretende reforzar la defensa colectiva, fortalecer la resiliencia aliada y avanzar en la tecnología puntera. Además, por primera vez en la vida de la Alianza se va a considerar el clima como un asunto relevante para la OTAN. Para lograr cumplir esa agenda hay que invertir más. Parece que la Alianza está en el buen camino pues durante siete años consecutivos se han incrementado los gastos de defensa de los aliados europeos y de Canadá en 260 billones de dólares (americanos). En conjunto, el SG esperaba que los líderes aliados enviasen un fuerte mensaje de unidad y de resolución y dejarán claro que los líderes aliados están decididos a hacer una OTAN más fuerte en una época de competencia global.

DECISIONES PARA EL FUTURO

La Cumbre concluyó tras la toma de unas decisiones que marcarán el rumbo de la Alianza durante la próxima década y más allá. Los líderes aliados reafirmaron la doble aproximación hacia Rusia que contempla el diálogo y una defensa robusta. También se comprometieron a seguir apoyando

a Ucrania y Georgia, acercándolos a la Alianza². Los reunidos pidieron a China que respetara sus compromisos internacionales y que actuara de manera responsable en el sistema internacional. En la cumbre también se tomaron decisiones para aumentar las capacidades de defensa contra los ciberataques y se reafirmó el compromiso de los aliados con Afganistán. Los reunidos debatieron sobre Rusia y China y coincidieron en la necesidad de abordar los desafíos planteados por la creciente influencia de China.

Los líderes aliados acordaron una ambiciosa agenda OTAN 2030 para garantizar que la Alianza pueda enfrentar los desafíos de hoy y de mañana. Además, tomaron decisiones para fortalecer las consultas políticas, reforzar la defensa colectiva, mejorar la resiliencia, aumentar la ventaja tecnológica de la OTAN, mantener el orden internacional basado en normas, intensificar el número y el desarrollo de capacidades para los socios, y abordar el impacto del cambio climático en la seguridad. Además, acordaron desarrollar el próximo Concepto Estratégico de la OTAN antes de la celebración de la próxima cumbre el año 2022.

«Para hacer más, los aliados acordaron que necesitaban invertir más juntos en la OTAN», comentó Stoltenberg quien señaló que se requerirán mayores recursos en los tres presupuestos de la Alianza: el militar, el civil y el de infraestructura. Los líderes también acordaron una nueva política de ciberdefensa, y declararon que la Alianza está decidida a defenderse en el espacio exterior con la misma eficacia que en otros cuatro dominios operativos. Sobre el compromiso con Afganistán, los líderes de la OTAN reafirmaron su acuerdo en apoyar a Afganistán con capacitación y apoyo financiero para las fuerzas e instituciones afganas, y el soporte financiero necesario para garantizar el funcionamiento continuo del aeropuerto in-

ternacional. El SG subrayó que «Hoy hemos tomado decisiones importantes para fortalecer a la OTAN en un mundo más competitivo».

Terminada la reunión del CAN, el SG mantuvo una concurrida conferencia de prensa, terminada la cual se reunió con el presidente del Gobierno español para anunciar oficialmente que la próxima cumbre se celebraría en España el año 2022. Stoltenberg agradeció el ofrecimiento español para acoger la próxima cumbre de la OTAN, destacando que España celebrará el próximo año el 40 aniversario de su adhesión a la Alianza. La celebración de la cumbre será una gran oportunidad para conmemorar ese aniversario y para dar las gracias a España, por ser un aliado firme y comprometido durante cuarenta años. España participa en el grupo de combate en Letonia, contribuyen a la policía aérea en la región báltica, y acoge en Rota los buques dotados con el sistema Aegis que aseguran la defensa contra misiles balísticos. Las tropas españolas han servido en Afganistán y es oportuno rendir un homenaje a todos los que han perdido la vida y han resultado heridos durante la misión



Biden y Stoltenberg en Bruselas

en ese país. Es oportuno resaltar que en la Cumbre de 2022 se acordará el nuevo Concepto Estratégico que es un documento muy importante para la Alianza y que será conocido como el Concepto Estratégico de Madrid

DOCUMENTOS DE LA CUMBRE

Tras la celebración el 14 de junio de la reunión del CAN en sesión de jefes de estado y gobierno se han publicado tres documentos oficiales: comunicado de la Cumbre de Bruselas o *Brussels Summit Comu-*

*nique*³; fortalecer el compromiso de resiliencia o *Strengthened Resilience Commitment*⁴; y el plan de acción de la OTAN sobre el cambio climático y seguridad o *Nato climate change and Security Action Plan*⁵.

La extensión de estos documentos no hace viable su publicación en este artículo. Sin embargo, se recomienda su lectura utilizando las direcciones facilitadas.

Asimismo, el «Comunicado» tiene 79 puntos que se puede consultar en internet en la dirección indicada. Se



Foto de familia

copia a continuación el comienzo del punto 1 y el último punto.

1. Nosotros, los jefes de Estado y de Gobierno de los 30 Aliados de la OTAN, nos hemos reunido en Bruselas para reafirmar nuestra unidad, solidaridad y cohesión, y para abrir un nuevo capítulo en las relaciones transatlánticas, en un momento en que el entorno de seguridad al que nos enfrentamos es cada vez más complejo. La OTAN sigue siendo la base de nuestra defensa colectiva y el foro esencial para las consultas y decisiones en materia de seguridad entre los aliados. La OTAN es una Alianza defensiva y seguirá luchando por la paz, la seguridad y la estabilidad en toda la zona euroatlántica.

Con nuestras decisiones de hoy, hemos abierto un nuevo capítulo en la relación transatlántica y hemos establecido la dirección para la adaptación continua de la Alianza hacia 2030 y más allá. Esperamos reunirnos

de nuevo en España en 2022, seguido de nuestra próxima reunión en Lituania.

El documento «Fortalecer el compromiso de resiliencia» comienza:

1. Nosotros, los jefes de Estado y de Gobierno de la Alianza del Atlántico Norte, afirmamos que la resiliencia nacional y colectiva es una base esencial para la disuasión y la defensa creíbles y para el cumplimiento efectivo de las tareas fundamentales de la Alianza, y vitales en nuestros esfuerzos por salvaguardar nuestras sociedades, nuestras poblaciones y nuestros valores compartidos.

«El plan de acción de la OTAN sobre el cambio climático y seguridad» comienza:

1. El cambio climático es uno de los retos definitorios de nuestros tiempos. Es un multiplicador de amenazas que afecta a la seguridad aliada, tanto en la zona euroatlántica como en la vecindad más amplia de la Alianza.

La cumbre del 14 de junio ha sido una oportunidad única para reforzar la OTAN como la encarnación duradera del vínculo entre Europa y América del Norte. En ella se han tomado importantes decisiones sobre la agenda OTAN 2030 para hacer frente a los desafíos de hoy y de mañana: las acciones de agresión de Rusia, la amenaza del terrorismo, los ataques cibernéticos, las tecnologías emergentes y disruptivas, el impacto del cambio climático en la seguridad y el ascenso de China. ■

NOTAS

¹En España el JEMAD.

²El 3 de abril de 2008, en la Cumbre de Bucarest, los aliados acordaron que Ucrania y Georgia serán miembros de la OTAN. Sin embargo, los aliados no han decidido todavía cuando.

³https://www.nato.int/cps/en/natohq/news_185000.htm

⁴https://www.nato.int/cps/en/natohq/official_texts_185340.htm

⁵https://www.nato.int/cps/en/natohq/official_texts_185174.htm



Sala 1 durante la reunión